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Предновогодняя акция 
от Сбербанка 

Наступает время подарков, приятных приобрете-
ний, зимних развлечений и путешествий. Дед Мороз, 
конечно, известен своей щедростью, но рассчиты-
вать придется прежде всего на собственные финан-
совые возможности. В преддверии праздников Сбер-
банк России установил пониженные процентные став-
ки по потребительским кредитам.

Клиентам, получающим заработную плату на счета в 
Сбербанке, в этот период предлагаются потребительские 
кредиты без обеспечения, а также под поручительство 
физических лиц по процентным ставкам 13,9% годовых в 
рублях на срок от 3 месяцев до 1 года и от 17,9% до 21,9% 
годовых на срок от 13 до 60 месяцев. 

Для работников предприятий, прошедших аккреди-
тацию в Сбербанке, и других клиентов банка процентные 
ставки по данным видам кредитования также снижены на 
несколько процентных пунктов.

По программе «Потребительский кредит без обеспе-
чения» сумма займа может составлять от 15 тысяч до 1,5 
млн рублей, по программе «Потребительский кредит под 
поручительство физических лиц» – от 15 тысяч до 3 млн. 
Предложение действует до 31 января 2013 года.

«В Сбербанке отсутствуют какие-либо комиссии по 
кредиту. Страхование жизни заемщика является добро-
вольным условием и не влияет на размер процентной став-
ки. Все это делает наши кредитные продукты еще более 
доступными и выгодными», – отмечает председатель 
Северного банка ОАО «Сбербанк России» Александр 
ДЫМОВ. 

Подробная информация на www.sberbank.ru

Пора покупок
ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г.

С «диагнозом» С «диагнозом» 
поторопилисьпоторопились

——>|2Почему простаивает дорогостоящее 
оборудование для онкодиспансера?
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Губерния

Работники лесозавода  ■
написали Путину

Работники Лесозавода №3 подготовили письмо 
Президенту РФ Владимиру ПУТИНУ, в котором про-
сят его вмешаться и сохранить предприятие. На на-
чало декабря в штате лесозавода осталось всего чуть 
более 300 человек, тогда как несколько месяцев на-
зад здесь работали более 600. Об этом сообщили в 
пресс-службе Федерации профсоюзов Архангель-
ской области. 

По словам председателя первичной профсоюзной орга-
низации Виктора ЛАТКИНА, людей вынуждают увольняться 
«по собственному», чтобы не оплачивать им дни простоя, а 
региональные власти тем временем придерживаются по-
литики невмешательства. В обращении отмечается, что но-
вый директор Виталий ГРАФ способствуют распилу обору-
дования на металлолом, на предприятии отключено элек-
троснабжение, остановлена котельная. 

«ЮТэйр» соединит  ■
Нарьян-Мар и Архангельск

Авиакомпания «ЮТэйр» с 17 декабря начинает по-
леты по маршруту Нарьян-Мар – Архангельск. 

Рейсы будут выполняться на самолете Ан-24 три раза в 
неделю: из Архангельска – в 17.45, из Нарьян-Мара – в 07.50. 
Время в пути составит 1 час 45 минут. Минимальный тариф 
в одну сторону – от 4500 рублей. 

Молодых предпринимателей  ■
привлекает ЛПК

В региональном министерстве экономического 
развития и конкурентной политики состоялось засе-
дание конкурсной комиссии по определению победи-
телей конкурса на предоставление субсидий начинаю-
щим предпринимателям.

На заседании рассмотрено 162 заявки, 17 из них будут 
профинансированы на общую сумму 10,9 млн рублей. Боль-
шинство победителей планируют развивать свой бизнес в 
лесной промышленности. В ближайшее время в области 
появится лесопильное предприятие, производство по вы-
пуску обрезной доски. В ряде районов будет налажено из-
готовление пиломатериалов из тонкомерного сырья и низ-
косортной древесины хвойных и лиственных пород. 

В Ильинско-Подомском  ■
угроза возникновения ЧС

С 3 декабря в селе Ильинско-Подомское Вилегод-
ского района введен режим повышенной готовности 
(угроза возникновения ЧС). Нехватка угля на котельных 
привела к угрозе размораживания тепловых систем.

«Архтеплоэнерго» с лета этого года арендует шесть ко-
тельных. Несмотря на то, что компания начала отопитель-
ный сезон, нормативные запасы топлива так и не были соз-
даны. У предприятия отсутствуют средства для закупки угля. 
К тому же за время своей работы в Ильинско-Подомском 
организация уже задолжала около 2 млн рублей за элек-
троэнергию. Пока Ильинско-Подомское получает топли-
во в долг от компании «АоТЭК «Архоблтоппром» и Группы 
«Илим». Принято решение выделить около миллиона руб-
лей из районного бюджета для закупки угля, но эта сумма 
может исправить ситуацию с теплоснабжением всего на 
несколько дней.

Позиция: Андрей Красильников не согласен с выводами прокуратурыАкценты

ВердиктПроект Альтернатива

Прокуратура занималась 
проверкой исполнения зако-
нодательства в ходе реализа-
ции программы совершенст-
вования медицинской помо-
щи онкологическим больным. 
Раковые заболевания в Рос-
сии, как известно, находятся 
на втором месте по уровню 
смертности после сердеч-
но-сосудистых. Средства из 
федеральной казны по про-
грамме получили только 32 
региона – те, которые имели 
наилучшую базу для разме-
щения и использования за-
купаемой техники. 

Архангельская область 
попала в программу со вто-
рой попытки, получив на 
приобретение оборудова-
ния для онкологического 
диспансера 425 млн рублей. 
Из регионального бюджета 
было выделено еще 100 млн 
– на подготовку помещений. 
Происходило это в 2010 году. 
А потом началась неразбе-
риха.

Как следует из сообщения 
прокуратуры, многие поме-
щения отсутствуют или не го-
товы до сих пор, ценное обо-
рудование для диагностики 
и терапии, покупка которого 
за счет областного бюдже-
та представлялась практи-
чески нереальной, остает-
ся незадействованным уже 
как минимум год. Упоминает-
ся около десяти наименова-
ний аппаратов и комплексов, 
включая такой болезненный 

для нашего региона пункт, 
как «магнитно-резонансный 
томограф». 

Сделав свои выводы об 
ущемлении прав граждан на 
медицинскую помощь, над-
зорное ведомство направи-
ло документы прямиком в 
Октябрьский районный суд. 
Претензии прокуратуры ад-
ресованы региональному 
куратору программы – ми-
нистерству здравоохране-
ния Архангельской облас-
ти, крайний срок устранения 
нарушений – 31 января 2013 
года, к этой дате оборудо-
вание должно быть установ-
лено на отведенных местах, 
смонтировано и запущено. 

Что интересно, областной 
минздрав никак не отреаги-
ровал на эту информацию, 
распространенную в СМИ. 
Поставить точки над «i» по-
пытался главный врач Ар-
хангельского клиническо-
го онкологического дис-
пансера (АКОД) Андрей 
Красильников. Нас, в част-
ности, он встретил фразой: 
«Пойдемте, что ли, посмот-
рим на якобы «отсутствую-
щие помещения». 

«Та к а я ф о р м ули р о в-
ка, мягко говоря, неверна 
в корне. Прежде чем полу-
чить хотя бы рубль из феде-
рального бюджета, необхо-
димо было доказать, что по-
мещения не просто суще-
ствуют, но и соответствуют 
всем нормативам, – поясня-
ет главный онколог области. 
– Чтобы проверить возмож-
ность установки у нас обору-
дования, планируемого к за-

купке, в диспансер приезжа-
ла представительная комис-
сия Минздрава РФ. В сооб-
щении прокуратуры все пре-
подносится так, как будто мы 
что-то возводили «с нуля», но 
на самом деле во многих слу-
чаях речь шла о замене уста-
ревшей техники на новую – в 
тех же специализированных 
помещениях».

Андрей Красильников 
убежден, что время потеря-
но совсем по другим причи-
нам. Диагностическое обору-
дование занимает в «проку-
рорском» списке единичные 
позиции. Другое дело – «тя-
желая артиллерия» для раз-
личного вида терапии с ис-
пользованием источников 
ионизирующего излучения. 
Для работы с таким оборудо-
ванием необходима лицен-
зия Атомнадзора РФ, и онко-
диспансер – единственная в 
Архангельской области орга-
низация, у которой она есть. 

«Мы логично полагали, 
что диспансеру поручат и 
подготовку помещений, и 

закупку-установку обору-
дования: это было бы сде-
лано в течение 2011 года, 
а то и раньше, – продолжа-
ет Андрей Красильников. – 
Но правительство области в 
прежнем составе рассуди-
ло иначе». 

Закупкой оборудования 
занялся региональный мин-
здрав, а подготовкой площа-
дей – ныне несуществующее 
управление по ремонту объ-
ектов, находящихся в гос-
собственности Архангель-
ской области, и сохранению 
культурного наследия. 

Управление пустилось в 
долгие разбирательства с 
Атомнадзором, который не 
видел никаких оснований вы-
давать рядовому подразде-
лению правительства субъ-
екта РФ разрешение игнори-
ровать желтый треугольничек 
«радиоактивная опасность» 
на дверях некоторых поме-
щений онкодиспансера. 

Так прошел 2011 год и по-
ловина 2012-го. Под бдитель-
ным оком управления были 

С «диагнозом» поторопили
Прокуратура Архангельской области 
объявила о нарушениях, выявленных 
в онкологическом диспансере: новейшее 
медицинское оборудование на сотни 
миллионов рублей простояло без дела якобы 
год по причине «отсутствия необходимых 
помещений» для его установки. Однако, 
по мнению главного врача диспансера Андрея 
КРАСИЛЬНИКОВА, надзорное ведомство 
поставило ошибочный «диагноз», не проведя 
при этом даже «первичный осмотр». 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

На главврача надели  ■
наручники в зале суда

Архангельский областной 
суд приговорил главного врача 
областной клинической больни-
цы Андрея БЕРЕЗИНА к 7 годам 
6 месяцам лишения свободы за 
получение взяток на общую сум-
му более 2 млн рублей. Об этом 
сообщили в пресс-службе обла-
стной прокуратуры.

Березин признан виновным в 
получении взяток, в том числе в 
крупном размере, за организацию 
конкурсов на закупку медоборудо-
вания. Проходивший по делу сын главврача Владимир Бере-
зин обвинялся в пособничестве в получении взятки. Он при-
знан виновным в том, что по просьбе отца получил взятки на 
сумму 251 тыс рублей и осужден на 7 лет лишения свободы 
условно с испытательным сроком 3 года. Еще один фигу-
рант, также проходивший по делу как посредник при пере-
даче взятки, предприниматель Андрей КОЛОСОВ, оправдан. 
Приговором суда Березину назначено отбывать наказание в 
исправительной колонии строгого режима. Он также лишен 
права занимать руководящие должности в здравоохране-
нии на 1 год 6 месяцев и у него конфискована сумма взят-
ки в размере 2 млн 121 тысяча рублей 08 копеек.

В Северном округе воюют за свет ■
МУП «Горсвет» начало работы по строительству но-

вых линий уличного освещения в Северном округе Ар-
хангельска. Альтернативная линия даст возможность 
отказаться от услуг компании «Специализированный 
транспорт» – владельца существующих линий. Об этом 
сообщили в пресс-службе мэрии областного центра. 

Напомним, что около 1000 опор и 30 км линий уличного 
освещения в Северном округе состояли на балансе МКП-3, 
которое с 2005 года находилось в стадии банкротства. Кон-
курсным управляющим объекты коммунального хозяйст-
ва были проданы частным организациям. Как отмечают в 
мэрии, новый владелец сетей – ООО «Специализирован-
ный транспорт» – не проводил соответствующего ремонта 
электросетей, не обеспечивал освещение дорог и придо-
мовых территорий согласно предписаниям ГОСТа. В этом 
году мэрия попыталась расторгнуть договор купли-прода-
жи с требованием вернуть сети, но арбитражный суд двух 
инстанций в иске отказал.

В итоге если во всем городе уличное освещение было 
включено 10 августа, то на Сульфате фонари зажглись толь-
ко 5 сентября. При этом городской бюджет вынужден был 
заплатить монополисту втрое больше, чем получает МУП 
«Горсвет» за аналогичное количество горящих фонарей. Од-
нако со стороны частника договор фактически нарушается, 
поскольку освещение выключается с часу ночи до пяти ча-
сов утра, при этом горят далеко не все фонари.

Строители предлагают  ■
возводить доходные дома

Правительство Архангельской области рассматри-
вает варианты строительства доходных домов, сооб-
щает пресс-служба.

Президент холдинга «Строим вместе» Александр ШПИ-
ЛЕВОЙ представил концепцию развития рынка арендно-
го жилья в регионе до 2020 года. По мнению строителей, 
Поморье нуждается в создании доходных домов различ-
ных форм собственности. Это могут быть дома для моло-
дых семей и специалистов из других территорий, студен-
ческие многоэтажки.

«Каждая восьмая квартира в области сдается внаем. 
Стоимость аренды в крупных городах региона в среднем 
составляет 15 тысяч рублей за однокомнатную квартиру. А 
в доходном доме эта цифра не превысит шести-восьми ты-
сяч рублей», – подчеркнул Александр Шпилевой.

Для реализации проекта в областном центре холдинг 
разработал два типа зданий. Первый – девятиэтажный кир-
пичный социально-доходный дом, подобный планируется 
построить на ул. Карпогорской в округе Майская Горка. Вто-
рой проект – высокоэкономичный дом бизнес-класса. Его 
можно использовать не только как доходный, но и в целях 
расселения граждан из ветхого и аварийного жилфонда. 
По замыслу строителей, здание должно быть компактным, 
из 9–16 этажей. Главное преимущество дома – его разме-
щение на участках, планируемых к расселению.



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 47 (623) � 10.12.2012 � WWW.BCLASS.RU

Эхо недели

Ф
о

то
 Н

и
ко

л
а

я 
Ге

р
н

е
та

Кенозерье: Законна ли плата за посещение?

Громкое дело: Когда Иван Мосеев сможет явиться в суд?

Акценты

Судья уже переносила первое 
заседание по делу с 12 на 21 ноября: 
тогда Мосеев впервые попал в боль-
ницу, но затем выписался под свою 
личную ответственность и явился в 
суд. Однако вскоре болезнь стала 
прогрессировать: Ивану Мосееву 
была показана операция. 

«Мне необходима срочная ме-
дицинская помощь, которую могут 
оказать врачи только в другом го-
роде, так как в Архангельске, отку-
да мне запрещено выезжать соглас-
но подписке о невыезде, в больни-
цах нет необходимого медицинско-
го оборудования. В результате, вме-
сто показанной мне срочной опе-
рации литотрипсии, которую можно 
провести в Вологде либо в Ярослав-
ле, мне ничего не остается, как идти 
на полостную операцию на почке, 
которая может привести к инвали-
дизации. И причиной таких послед-
ствий может стать ничем не обос-
нованная подписка о невыезде», – 
написал в ходатайстве судье Иван 
Мосеев. 

Мера пресечения – подписка о 
невыезде и надлежащем поведе-
нии – была применена следовате-
лем в отношении Мосеева 7 сентяб-
ря. Однако, по мнению подсудимого 
и его адвоката Вениамина БЕЛОВА, 
в соответствии с ч. 2 ст. 100 УПК РФ 
мера пресечения в отношении по-
дозреваемого может быть избрана 
в исключительных случаях, при на-
личии оснований, предусмотренных 
ст. 97 УПК РФ. «В отношении меня 
таких оснований не было», – утвер-
ждает Мосеев. А даже если и были 
бы, то в таких случаях обвинение по-
дозреваемому должно быть предъ-
явлено не позднее 10 суток с мо-
мента применения меры пресече-
ния. Если в этот срок обвинение не 
предъявлено, то мера пресечения 
немедленно отменяется.

«Обвинение мне было предъяв-
лено лишь 4 октября, то есть спус-
тя 27 суток», – говорит Мосеев. Ме-
жду тем в ответ на ходатайство об 
отмене подписки о невыезде судья 
направила отказ. 

Напомним, руководителя Помор-
ского института коренных и мало-
численных народов Севера Север-
ного Арктического федерального 
университета, председателя Ассо-
циации поморов Архангельской об-
ласти судят по ч. 1 ст. 282 УК РФ. 

Как было установлено в ходе су-
дебного заседания 21 ноября, до-
цент кафедры философии универ-
ситета, пенсионер МВД Анатолий 
ХАЛТУРИН написал к статье Анато-
лия БЕДНОВА «Поморье в евразий-
ском мире» два комментария:

– Делимая страна никогда не бу-
дет единой. Сейчас автор призыва-
ет разделиться на регионы, а завтра 
– разойтись, послезавтра – присое-
диниться к Северной Европе. Цари и 
коммунисты собирали страну, помо-
ры хотят ее развалить. К стенке!

– Поморы! Уймитесь. Нас, …, а 
Архангельской области – 1 млн. 200 
тыс. Вас, поморов – всего 2 тыс. И 
вы, поморы – угро-финны, считаете 
себя «духовным и культурным стерж-
нем» Архангельской области? У ав-
тора статьи и его друзей – мания ве-
личия. Скоро слово «помор» станет 
именем нарицательным. Мы не до-
пустим, чтобы лидеры поморов ото-
рвали область от русской цивили-
зации».

На это высказывание последо-
вал ответ под логином «Поморы»:

– Что ты с нами сделаешь? Вас 
миллионы быдла, а нас 2 тысячи 
людей.

Именно за эту фразу судят Мо-
сеева, которая, как утверждает 
следствие, была прислана с его 
компьютера. По версии следствен-
ных органов, относилось «быдло» к 
национальной группе «русские». 

Процесс получил международ-
ную огласку: к уголовному делу при-
общены результаты «прослушки» те-
лефонных разговоров Мосеева, раз-
решенные в рамках проверки уже по 
другой статье – «Государственная из-
мена». Якобы Мосеев своими дейст-
виями добивался признания поморов 
коренным малочисленным народом 
Севера и включения территории их 
проживания в юрисдикцию между-
народного права, что в дальнейшем 
могло привести к нарушению терри-
ториальной целостности России.

Заседание отложено из-за болезни
Назначенное на 6 декабря судебное заседание 
по громкому делу Ивана МОСЕЕВА, обвиняемого 
в разжигании национальной розни (ч. 1 ст. 282 УК РФ), 
не состоялось: подсудимого срочно госпитализировали 
и сделали операцию. Дата следующего заседания будет 
определена после выздоровления Мосеева. По всей 
видимости, это произойдет не ранее середины января. 

сь

отремонтированы многие по-
мещения АКОД, куда доступ не 
столь ограничен: комнаты для 
персонала, палаты, санузлы, ко-
ридоры и т. п. 

«Красиво сделали, хорошо, 
но высокотехнологичное обору-
дование, о котором я говорил, 
оставалось на складе. За это 
время в управлении по ремон-
там сменилось, навскидку, три-
четыре руководителя, и каждый 
видел решение проблемы по-
своему. Нас как будто не слы-
шали: «Вы – врачи, вот и лечите 
больных, а организационными 
вопросами вам заниматься не 
надо». Потом эта структура по-
чила в бозе, так и не добившись 
лицензии от Атомнадзора, – от-
мечает Андрей Красильников. – 
Летом 2012-го документацию по 
контрактам передали-таки дис-
пансеру: мол, завершайте нача-
тое. Оказалось, что значитель-
ная часть средств на подготов-
ку помещений истрачена. А что 
мы успели за полгода – увиди-
те сами».

Помещения под установку 
нового видеоэндоскопическо-
го комплекса, лазера для фото-
динамической терапии, систе-
мы рентгеновской лучевой те-
рапии сданы – оборудование 
уже используется. Упомянутый 
прокуратурой магнитно-резо-
нансный томограф на месте, как 
и комплекс для проведения лу-
чевой терапии на базе линей-
ного ускорителя с информаци-
онно-управляющей системой. 
По словам главврача АКОД, до 
конца 2012 года основное обо-
рудование будет смонтировано 
и введено в эксплуатацию в тес-
товом режиме. 

«Да, программа идет слож-
но. Да, вероятно, имели место 
неправильные управленческие 
решения. Однако представите-
ли прокуратуры за какими-либо 
разъяснениями непосредствен-
но к нам не обращались, никто 
от надзорного ведомства в дис-
пансер не приходил. Программу 
курирует минздрав Архангель-
ской области, но сказать, что 
оборудование простаивало из-
за отсутствия помещений, и там 
не могли: министерство владе-
ет ситуацией», – уверен Андрей 
Красильников.

На подъезде к Северодвинску  ■
ограничивается движение

По причине плохого технического состояния искус-
ственных сооружений на подъезде к Северодвинску от 
автомобильной дороги М8 «Холмогоры»» с 10 декабря 
введено временное ограничение движения на мостах: 
через реку Исакогорка на км 7+288, через реку Лая на 
км 15+365, через реку Черная на км 23+144, через реку 
Никольский Исток на км 27+898.

Как сообщили в управлении автомобильной магистра-
ли Москва – Архангельск Федерального дорожного агент-
ства, на этих участках запрещено движение транспортных 
средств общей массой более 25 тонн; максимальная ско-
рость ограничена 50 км/ч.

Область приютила 250  ■
соотечественников

С августа 2010 года, когда начала действовать об-
ластная программа по оказанию содействия добро-
вольному переселению соотечественников из-за ру-
бежа, в Архангельскую область пересилилось 250 че-
ловек. Об этом сообщили в пресс-службе областного 
правительства.

Главное преимущество для участника программы – воз-
можность получения российского гражданства в течение 
шести месяцев со дня приезда. 

Кроме того, предусмотрены и дополнительные гаран-
тии, которые включают в себя расходы на выплату пособия 
в период поиска работы, оплату профессионального пере-
обучения и выплату стипендии в период учебы. На эти цели 
в областном бюджете в 2012 году заложено более 230 ты-
сяч рублей. 

РЖД отменяет поезда  ■
ОАО «Российские железные дороги» отменяет 19 

пассажирских поездов дальнего следования в свя-
зи со снижением пассажиропотока в зимний период 
и высвобождением пропускных способностей инфра-
структуры, сообщает РИА «Новости». 

РЖД отмечают, что данные поезда отличаются малой 
наполняемостью и низкими показателями работы: убытки 
ФПК от курсирования указанных поездов за девять меся-
цев текущего года даже с учетом полной компенсации вы-
падающих доходов со стороны федерального бюджета со-
ставляют 543,4 млн рублей.

В частности, отменяется ряд поездов и беспересадоч-
ных вагонов, курсирующих по маршрутам Новороссийск – 
Адлер – Архангельск, Ставрополь – Кавказская (беспере-
садочные вагоны Ставрополь – Воркута, Ставрополь – Ар-
хангельск).

«Вся деятельность парка осуществляет-
ся в соответствии с российским законода-
тельством и регулируется соответствующи-
ми правовыми нормами, положениями и ус-
тавами», – заявила главный специалист по 
правовому обеспечению ФГБУ «Нацио-
нальный парк «Кенозерский» Елена КУЗ-
НЕЦОВА. Как следует из позиции руковод-
ства парка, по согласованию с Министер-
ством природных ресурсов и экологии РФ 
на 2012 год рекреационный сбор в среднем 
составляет 50 рублей, а компенсационный 
взнос за негативное воздействие на окру-
жающую среду – от 30 до 150 рублей в зави-
симости от транспортного средства. Мест-
ные жители, их родственники, льготные ка-
тегории граждан, жители Каргопольского и 
Плесецкого районов, а также проезжающие 
территорию парка транзитом от оплаты рек-
реационных услуг освобождены.

Как отметила Елена Кузнецова, собран-
ные средства расходуются на вывоз мусо-
ра, заготовку дров, обустройство эколо-
гических троп, маршрутов, стоянок, изго-
товление информационных стендов. Кро-
ме того, рекреационный сбор – это единст-
венная возможность отслеживать туристи-
ческие потоки, информировать посетителей 
заповедной территории о правилах поведе-
ния и маршрутах. Полученная информация 
о количестве посетителей, сроках и местах 
их пребывания на территории парка позво-
ляет осуществлять мониторинг антропоген-
ной нагрузки и оперативно реагировать на 
чрезвычайные ситуации, в том числе лес-
ные пожары. 

Что касается компенсационного взноса 
за использование автотранспорта, лодоч-
ных моторов, снегоходов, он устанавливает-

ся только для приезжающих туристов и не-
обходим для оплаты работ по проведению 
мониторинга окружающей среды. 

«Признаться, нам непонятно столь при-
стальное внимание Архангельской меж-
районной природоохранной прокуратуры 
к деятельности Кенозерского националь-
ного парка. С сентября мы большую часть 
времени вынуждены тратить на запросы, 
проверки и суды, инициированные прокура-
турой, – отметила директор парка Елена 
ШАТКОВСКАЯ. – Складывается ощущение, 
что наша активная работа по сохранению 
природного и культурного наследия, соци-
ально-экономическому развитию террито-
рии и привлечению туристов кого-то раз-
дражает. Неужели у нас в области все в по-
рядке с природой, кроме как на особо ох-
раняемой территории – в Кенозерском на-
циональном парке? Может, хватит приро-
доохранной прокуратуре бороться с феде-
ральным природоохранным учреждением? 
Дайте парку нормально работать!»

В ответ на эти заявления областная про-
куратура сообщила, что нарушения были 
выявлены в рамках плановой проверки. 
Как подчеркнули в пресс-службе ведомст-
ва, аналогичные проверки проведены в от-
ношении других особо охраняемых терри-
торий федерального значения. Так, в 2012 
году зафиксировано более 700 нарушений 
закона об охране окружающей природной 
среды и природопользовании. 

Что касается Кенозерского националь-
ного парка, то здесь были выявлены раз-
личные нарушения – в сфере защиты пер-
сональных данных, пожарной безопасно-
сти, в воинском учете, гражданской оборо-
не, трудовом законодательстве.

«Дайте парку 
нормально работать!»
5 декабря в Октябрьском районном суде Архангельска 
состоялось первое заседание по иску Архангельской 
межрайонной природоохранной прокуратуры. 
Надзорный орган оспаривает законность взимания платы 
за посещение территории Кенозерского национального парка. 
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Главная цель форума – повыше-
ние деловой активности молоде-
жи. Второй год подряд мероприя-
тие проходит под эгидой министер-
ства по делам молодежи и спор-
ту Архангельской области, а так-
же министерства экономического 
развития и конкурентной полити-
ки Архангельской области. Органи-
затором форума выступил учебно-
методический центр «АЗИМУТ». 

«Форум молодых предприни-
мателей – это особая атмосфе-
ра, место, где собирается актив-
ная, целеустремленная моло-
дежь, от которой зависит эконо-
мическое и социальное развитие 
области», – отметила министр 
по делам молодежи и спорту 
Архангельской области Елена 
ДОЦЕНКО. 

По ее словам, для поддержки 
молодых предпринимателей, по-
вышения их образовательного и 
профессионального уровня в 2010 
году министерством было приня-
то решение об организации пло-

щадки «Предпринимательство» 
в рамках ежегодного Архангель-
ского молодежного форума «Ко-
манда-29». Год спустя была орга-
низована трехуровневая образо-
вательная программа: для начи-
нающих, продвинутых предпри-
нимателей и для представителей 
бизнеса в сфере туризма. За три 
года обучение прошли более 160 
человек.

В 2012 году впервые в област-
ном бюджете в рамках региональ-
ной программы поддержки мало-
го и среднего предприниматель-
ства заложено 1,25 млн рублей 

на развитие молодежных бизнес-
инициатив. 

«Это дало возможность мини-
стерству по делам молодежи уча-
ствовать в конкурсе Минэконом-
развития России на получение 
субсидии и привлечь средства 
федерального бюджета в разме-
ре 3 млн рублей. Эти деньги полу-
чены в рамках федеральной про-
граммы «Ты – предприниматель», 
которая направлена на популяри-
зацию предпринимательской дея-
тельности среди молодежи и сти-
мулирование ее бизнес-активно-
сти», – пояснила Елена Доценко. 

Первым опытом организации 
собственного дела на форуме по-
делился предприниматель Ан-
дрей МЕЛЕХОВ: год назад он от-
крыл студию социальных танцев 
«Радуга жизни».

«Танцы на протяжении несколь-
ких лет были моим хобби, – гово-
рит Андрей. – Еще студентом я ре-
гулярно ездил в Москву и Петер-
бург, обучался различным направ-
лениям Social dance. А потом и сам 
стал преподавать. Вначале занятия 
были бесплатными, а потом стал 
брать символическую плату».

В августе 2011 года Андрей 
стал участником форума «Коман-
да-29», где пообщался с уже со-
стоявшимися предпринимателями 
и бизнес-тренерами. Тогда и со-
зрело решение превратить хобби 
в бизнес. Андрей написал бизнес-
план и попытался получить грант. 
Не с первого раза, но все же мо-
лодому предпринимателю выде-
лили более 100 тысяч рублей на 
развитие своего дела в рамках ре-
гиональной программы поддерж-
ки бизнес-проектов.

«Сразу же я столкнулся с про-
блемами, – вспоминает Андрей 
Мелехов. – Например, крайне 
сложно было подобрать помеще-
ние. Цены на аренду в Архангель-
ске сопоставимы с питерскими, 
качество же не всегда соответст-
вует должному уровню. Было мно-
го ситуаций, когда я хотел сдаться, 
все бросить, но друзья, такие же 
предприниматели, со многими из 
которых я, кстати, познакомился 
на форуме «Команда-29», поддер-
жали. Теперь я понимаю: на перво-
начальном этапе сложно всегда, 
но трудности закаляют и, если есть 
желание двигаться дальше, все 
проблемы преодолимы. Тем, кто 
только мечтает открыть свой биз-
нес, дам только один совет: «Дер-
зайте!». 

Участники форума встретились 
с губернатором Архангельской 
области Игорем ОРЛОВЫМ и 
представили свои проекты. Напри-
мер, предприниматель Семен 
КУЛАКИН рассказал о реализа-
ции идеи антикафе, где платят не 
за еду и напитки, а за проведенное 
время. В Архангельске такое кафе 
открылось в августе 2012 года и по 
замыслу должно стать местом об-
щения творческих, креативно мыс-
лящих людей. 

Социальную работу танцеваль-
ной студии «Радуга жизни» Игорь 
Орлов отметил особенно. Помимо 
танцев для детей и взрослых здесь 
проходят бесплатные занятия для 
слабовидящих и незрячих людей. 
Молодой предприниматель готов 
привлечь в свою студию инвали-
дов по слуху и «колясочников», но 
для этого необходимы более про-
сторные помещения. 

«То, что вы возвращаете лю-
дей с ограниченными возможно-
стями к нормальной жизни – до-
рогого стоит, – заметил Игорь Ор-
лов. – Такие социальные бизнес-
инициативы область должна под-
держивать». Для этого, в частно-
сти, могут быть использованы воз-
можности Дома молодежи (здание 
кинокомплекса «Модерн»).

По мнению главы региона, Ар-
хангельский форум молодых пред-
принимателей – прекрасная пло-
щадка для обмена опытом. «Уча-
стники получают возможность на-
прямую обсудить все волнующие 
вопросы, получить новые знания и 
сформировать общие подходы от-
носительно перспективы развития 
молодежного предпринимательст-
ва», – резюмировал Игорь Орлов.

Новые знания новички в бизне-
се получали на тренингах и мас-
тер-классах, организованных 
учебно-методическим центром 
«АЗИМУТ». Ребята узнали о мерах 
господдержки, роли обществен-
ных объединений в развитии мо-
лодежного предпринимательства, 
опыте российско-норвежского со-
трудничества в сфере сельскохо-
зяйственного бизнеса. Но самый 
большой интерес вызвала лекция 
«Как запустить свой первый биз-
нес без стартового капитала» ру-
ководителя рекламного агент-
ства «Media Bus» Сергея БЕЛО-
ГО и руководителя консалтин-
говой компании «Бизнес-техно-
логии» Артема КУФТЫРЕВА.

Ведущие мастер-класса под-
робно остановились на проблемах, 
которые мешают молодым людям 
начать свое дело, на ошибках, со-
вершаемых на первоначальном 
этапе, и дали практические реко-
мендации по оптимизации рабо-
чего процесса.

«Первая попытка начать свой 
бизнес заканчивается успехом в 
лучшем случае у одного из деся-
ти, – отметил Сергей Белый. – Не 
хватает средств, опыта, но часто 
ошибка кроется в самой бизнес-
идее. Есть мнение, что для успеш-
ного старта необходимо приду-
мать то, чего никогда не было. Но 
для реализации гениальной идеи 
потребуются не менее гениальные 
мозги и очень много денег, чтобы 
внушить потребителям необходи-
мость пользоваться совершенно 
новыми услугами или товаром».

По словам Артема Куфтырева, 
начинать нужно с самого простого, 
того, что наверняка востребовано 
потребителями. Если рациональ-
но подойти к организации и веде-
нию бизнеса – успех гарантирован. 
Кроме того, необходимо воспиты-
вать так называемое «маркетинго-
вое мышление» и учиться управ-
лять персоналом.

«Бизнес должен быть отлажен 
как часы, – поделился универсаль-
ным секретом Артем Куфтырев. – 
Приносить достаточную прибыль, 
при этом не требуя вашего посто-
янного присутствия. Ведь разви-
вать проект возможно, только пра-
вильно делегировав функции со-
трудникам».

Бизнес и власть
Стартовая площадка: В Архангельске прошёл форум молодых предпринимателей 

Трамплин в большой бизнес
«Рискнуть и стать 
победителем» – 
вот девиз большинства 
преуспевающих 
бизнесменов. 
При этом важно верить 
в успех, преодолеть 
страх падения. 
Так опытные коллеги 
наставляли участников 
II Архангельского 
международного 
форума молодых 
предпринимателей – 
тех, кто только мечтает 
открыть свое дело.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Бизнес-школа

Владислав Тарасенко 
– начальник отдела стра-
тегического управления и 
институционального раз-
вития Министерства эко-
номического развития 
России, преподаватель 
бизнес-школ Государ-
ственного университета 
управления и Академии 
народного хозяйства при 
Правительстве РФ, канди-
дат философских наук. Он 
поделился своими нара-
ботками в области созда-
ния и продвижения эконо-
мических проектов. 

«Для достижения цели 
нужна команда, – заявил 
Тарасенко. – Но команду 
надо воспитывать, трени-
ровать под определенные 
регламенты, идеи, кото-
рые заложены в конкрет-
ном проекте. Без этого 

бизнес никогда не будет 
успешным. Нужно учить-
ся учить людей понимать, 
для чего они это делают. 
В противном случае они 
начинают заниматься са-
мообразованием, но не-
понятно для чего».

У такой категории лю-
дей, по мнению бизне-
с-тренера, самообуче-
ние превращается в до-
суг. Они ходят на лекции, 
семинары, как в театр. Та-
ким образом «вечные сту-
денты» пытаются самооп-
ределиться. 

«Надо просто пони-
мать, кто вы и что вам 
надо, – считает Тарасен-
ко. – Если вы пришли на 
тренинг, то должны четко 
понимать, зачем он нужен. 
Иначе это будет зря поте-
рянное время. У нас вооб-
ще общество переобучен-
ное: сейчас модно иметь 
несколько институтов за 
плечами. Хотя образова-

ние – это прежде всего 
инструмент для продви-
жения наших идей». 

Тарасенко разделяет 
управленческие процес-
сы на два направления: с 
точки зрения предприни-
мательства – это вопло-
щение своих идей с по-
мощью личностных навы-
ков, а управление в рам-
ках некой сложившейся 
организации – это, зачас-
тую, ломка устоявшихся 
поведенческих стереоти-
пов и отношений в ее ие-
рархической структуре. 
Он считает, что устояв-
шиеся отношения харак-
терны для государствен-
ных институтов. Чиновни-
ки по сути своей занима-
ются функциональной ра-
ботой, не имеющей ника-
кого отношения к проект-
ной деятельности.

«Здесь существу-
ет проблема: как соеди-
нить функциональность 

и «проектность» в рамках 
организации, – призна-
ется бизнес-тренер и чи-
новник, но не дает отве-
та на этот вопрос. – Кро-
ме того, некоторые люди 
в принципе не способ-
ны к проектной деятель-
ности, они – стопроцент-
ные функционалисты. Это 
не плохо, но их уже не пе-
ревоспитаешь, а потому, 
чтобы достичь результа-
та, лучше порой таких лю-
дей уволить, чем пытать-
ся вписать в проектную 
работу».

Проект, считает Та-
расенко, это времен-
ная форма для достиже-
ния поставленной цели 
в строго регламентиро-
ванных границах. Про-
ектная деятельность по 
своей природе антифунк-
циональна, она начинает-
ся с идеи или мечты. По-
этому без сплоченной ко-
манды ни один проект не 
будет завершен. Но и на-
личие коллектива едино-
мышленников не гаранти-
рует успеха. В работе над 
проектом важно не забы-
вать о концентрации уси-
лий в позитивном ключе, 
не зацикливаться на воз-
никающих проблемах, а 
решать их.

Проект начинается с мечты
В рамках международного форума молодых 

предпринимателей Владислав ТАРАСЕНКО открыл 
региональную «Бизнес-школу» – серию семинаров 
для тех предпринимателей, кто хотел услышать кон-
кретные советы по менеджменту от профессио-
нального бизнес-тренера. Его занятия заставили 
задуматься – «рождены ли вы для управления биз-
нес-проектами или для бега по полю с ромашками 
и чтения стихов».

Андрей САХАРОВ

журналист
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Обстоятельства
Взгляд: К чему может привести скупка копачёвской земли?

Земля – то немногое, что 
осталось у колхозника во 
время экономического ли-
холетья. В период развитого 
социализма предки вложили 
в землю очень много, и в на-
следство мы имеем пашни, 
поля и сенокосы с развитой 
мелиоративной системой. К 
сожалению, даже это скром-
ное наследие порой сохра-
нить мы не в силах... Ведь 
земля стала товаром. 

Мы помним образцово-
показательный колхоз «За-
островский», которому про-
сто не повезло располагать-
ся на дорогих землях в «ша-
говой доступности» от Ар-
хангельска. Участь пред-
приятия была решена за два 
года. 4 360 га земли превра-

тились в обычный товар, ко-
торый многократно перехо-
дил из рук в руки. 

Сегодня работники пред-
приятия оказались на улице 
и с этой самой улицы смот-
рят на строящиеся двухмет-
ровые заборы новых земле-
владельцев, у которых хва-
тает цинизма называть себя 
«новыми латифундистами». 
Никакой сельскохозяйствен-
ной деятельности на землях 
бывшего «Заостровского» не 
ведется. Разрушить легко, 
воссоздать практически не-
возможно! В 2006-2007 го-
дах ОАО «Молоко» предла-
гало свою помощь в сохра-
нении хозяйства. Однако то-
гдашнее руководство пред-
ложило продать часть зем-
ли, используемую для про-
изводства. Это и послужило 
началом конца Заостровья.

В настоящий момент 
интерес «богемы» распро-

стерся далеко за пределы 
Приморского района. Но-
вым латифундистам (исхо-
дя из имеющихся докумен-
тов, предполагаю, что их ин-
тересы представляет некое 
ООО «Юрисконсульт») пока-
залось, что племзавод «Ко-
пачево», находящийся за 
100 км от областного цен-
тра, имеет в собственности 
и на правах аренды весьма 
живописные земли. Про-
цесс скупки паев покатился 
по отработанной схеме. Они 
хотят забрать ту самую зем-
лю, которая сегодня актив-
но используется ЗАО «Ко-
пачево» для сельхозработ. 
Это неминуемо приведет к 
выталкиванию предприятия 
и работ за реку, что много-
кратно увеличит расходы, а 
за ним может последовать и 
банкротство предприятия. 

Одумайтесь! Сколько 
можно разрушать Россию?! 
Пусть хоть в Копачево пай-
щики и собственники земли 
скажут «нет!» разрушению 
предприятия и физиологи-
ческим желаниям «богемы»!

Еще есть шансы предот-
вратить гибель стабильно 
работающего предприятия и 
спасти от голода 300 семей. 
ОАО «Молоко», заинтересо-
ванное в продукции племза-

вода «Копачево», оказывает 
всевозможную помощь, кре-
дитует предприятие на реа-
лизацию программы модер-
низации производства. Есть 
надежда, что правительство 
области не останется в сто-
роне и, вспомнив о таком 
важном документе, как «Кон-
цепция устойчивого разви-
тия сельских территорий 
Российской Федерации до 
2020 года», займет более ак-
тивную позицию. 

Будущим розничным по-
купателям заостровской и ко-
пачевской земли хочу напом-
нить две вещи. Во-первых, 
данная земля является зем-
лей сельхозназначения, кото-

рая не входит в черту поселе-
ния (города, поселка) и пред-
назначена для сельхозработ. 
Соответственно, использова-
ние этой земли должно сов-
падать с ее назначением. 
Юридическая формализа-
ция строительства дома бу-
дет иметь значительные за-
труднения. Учитывая ско-
рость движения бюрократи-
ческой машины, перевод в 
другую категорию земель, в 
т. ч. путем изменения границ 
населенного пункта (чтобы 
участок попал в нее), практи-
чески невозможен (наше пра-
вительство про концепцию 
устойчивого развития обя-
зательно вспомнит!). 

Во-вторых, на тысячах 
га земли функционирова-
ла система мелиорации. 
Новые собственники, ра-
зорвавшие землю в розни-
цу, не захотят, да и не смо-
гут поддерживать в работо-
способном состоянии слож-
ную гидротехническую сис-
тему. В итоге рано или позд-
но произойдет подтопле-
ние и заболачивание тер-
ритории. 

По-моему, выход только 
один! Сохранить предпри-
ятие, передав ЗАО «Копаче-
во» земельные паи в аренду 
или через продажу, и строго 
спрашивать с руководства 
за ее использование.

У земли, активно используемой 
племзаводом «Копачево» в 100 км от 
Архангельска, может появиться новый 
собственник. Это неминуемо приведет 
к выталкиванию предприятия за реку, 
что многократно увеличит расходы, 
а затем можно будет говорить 
и о банкротстве предприятия. 

Владимир ПЕТРОВ

генеральный директор 
ОАО «Молоко»
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наступают на Копачёво
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Секрет успеха

– Вера Альбертовна, с 
чего началась работа фи-
лиала и как идут дела се-
годня?

– Архангельский фили-
ал Банка «Петрокоммерц» 
предоставляет услуги сво-
им клиентам уже 10 лет и за 
это время стал одним из 
наиболее известных и ус-
пешных филиалов среди 
представительств крупных 
федеральных банков, при-
сутствующих в регионе. 

На данный момент фи-
лиал обслуживает клиен-
тов в трех городах: Архан-
гельске, Северодвинске и 
Нарьян-Маре. С нами со-
трудничают ведущие ком-
пании Архангельской об-
ласти. По итогам 9 месяцев 
2012 года объем совокуп-
ных активов вырос до 11,4 
млрд рублей. Портфель 
кредитов, выданных юри-
дическим лицам, превысил 
1,5 млрд рублей, а физиче-
ским – 0,7 млрд рублей, об-
щая сумма операций по ва-
лютному контролю соста-
вила 1,5 млрд долларов 
США. 

Средства, привлечен-
ные от организаций Ар-
хангельской области и на-
селения, составили более 
6 млрд рублей. Количест-
во пластиковых карт Бан-
ка «Петрокоммерц», ис-
пользуемых жителями Ар-
хангельской области, пре-
высило 12 400 штук. Часть 
из них выпущена филиа-
лом в рамках зарплатных 
проектов, их совокупный 
оборот за 9 месяцев этого 
года составляет более 2,4 
млрд рублей. Также фили-
ал стремится развивать ре-
гиональную сеть безналич-
ных платежей, на 1 октября 
нами установлено 223 POS-
терминалов и обслужива-
ется порядка 108 точек эк-
вайринга.

– Как вы работаете с 
крупными корпорация-
ми и какие услуги пре-
доставляете?

– На экономику Архан-
гельской области большое 
влияние оказывает рабо-
та крупных предприятий 
региона. Они обеспечива-
ют немалую долю плате-
жеспособности населения 
и предоставляют заказы 
для средних и малых ком-
паний. 

Банк «Петрокоммерц» 
обладает большим опы-
том работы с корпоратив-
ными клиентами и предос-
тавляет полный набор бан-
ковских услуг высокого ка-
чества. В первую очередь 
следует отметить «класси-
ку»: расчетно-кассовое об-
служивание, валютный кон-
троль, размещение вре-

менно свободных средств, 
эквайринг, услуги финансо-
вого посредника на валют-
ном, фондовом и срочном 
рынках и др. 

Предприятиям, ну ж-
дающимся в кредитова-
нии, банк готов предоста-
вить широкую линейку кре-
дитных продуктов, подхо-
дящих для разных ситуа-
ций: овердрафт, возоб-
новляемую кредитную ли-
нию, кредиты с плавающи-
ми ставками, а также инве-
стиционное кредитование 
и факторинг. 

Очень востребованы 
среди корпоративных кли-
ентов банковские гарантии, 
такие как гарантии возвра-
та аванса, гарантии испол-
нения обязательств по кон-
тракту и гарантии опла-
ты ценных бумаг прежним 
владельцам в рамках обя-
зательного предложения 
по выкупу акций. 

Нако п ленный опы т, 
уникальная технологиче-
ская база и команда высо-
коклассных специалистов 
позволяют нам предлагать 
клиентам достаточно слож-
ные банковские продукты, 
такие как кэш-менеджмент, 
организация расчетного 
центра клиента, докумен-
тарные операции и валют-
ный контроль, зарплатные 
проекты и др. Они позво-
ляют клиенту оптимизиро-
вать финансовую деятель-
ность, повысить контроли-
руемость операций и де-
нежных потоков, снизить 
затраты на реализацию 
бизнес-процессов. 

Отдельно хотелось бы 
остановиться на валют-
ном контроле и докумен-
тарных операциях. Стра-
тегия филиала по данным 
направлениям, индивиду-
альный подход и сопрово-
ждение каждой сделки на 
всех ее этапах, начиная с 
идеи, позволяют клиентам 
реализовывать проекты 
любой сложности при осу-
ществлении внешнеэконо-
мической деятельности. 
Наши предложения, как 
типичные, так и уникаль-
ные, пользуются спросом 
у регионального бизнеса, и 
филиал прилагает все уси-
лия, чтобы оправдать заин-
тересованность клиентов 
надлежащим уровнем сер-
виса.

Кроме вышеперечис-
ленного, хотелось бы отме-
тить такое важное направ-
ление работы Банка «Петро-
коммерц», как обслужива-
ние сотрудников предпри-
ятий, являющихся нашими 
партнерами. Для этой кате-
гории клиентов мы предос-
тавляем упрощенные усло-

вия кредитования и другие 
специальные предложе-
ния. К примеру, по банков-
ским картам в рамках зар-
платных проектов мы пред-
лагаем овердрафт и мини-
кредитование. Кроме того, 
банк сотрудничает с него-
сударственным пенсион-
ным фондом «ЛУКОЙЛ-ГА-
РАНТ», который имеет рей-
тинг надежности на самом 
высоком уровне.

– Банк «Петроком-
мерц» принял участие в 
постройке нового цеха 
д ля С олом ба ль ского 
целлюлозно-бумажно-
го комбината. В чем за-
ключалось сотрудниче-
ство банка и СЦБК и како-
вы его результаты?

– В конце 2010 года 
представители Соломбаль-
ского ЦБК обратились в ар-
хангельский филиал за фи-
нансовым обеспечением 
для строительства нового 
цеха древесно-биржево-
го производства. В апреле 
2011 года банк открыл для 
СЦБК две кредитные линии: 
на покупку оборудования и 
на проведение строитель-
но-монтажных работ. Благо-
даря оказанной финансовой 
поддержке комбинат смог в 
сжатые сроки закупить обо-
рудование и своевременно 
завершить работы.

Новый цех построен по 
очень высоким мировым 

стандартам и использует 
современное оборудова-
ние. Для СЦБК стало воз-
можным получить до мил-
лиона кубометров балансо-
вой древесины в год, а так-
же полностью покрыть лю-
бую потребность в щепе – 
важнейшем сырье, 40% ко-
торого комбинат был выну-
жден приобретать на сто-
роне даже при текущем 
уровне производства. Кро-
ме того, благодаря новому 
оборудованию снизилось 
использование химикатов 
и воды, производство ста-
ло более экологичным.

Цех древесно-бирже-
вого производства явля-
ется самым крупным про-
изводственным объектом, 
запущенным на комбинате 
за последние 10 лет. И мы 
искренне рады, что имеем 
непосредственное отноше-
ние к столь знаковому со-
бытию. СЦБК является гра-
дообразующим предпри-
ятием, успешное развитие 
которого принесет пользу 
для экономики Архангель-
ска и всей области.

– Какие банковские 
продукты и услуги архан-
гельский филиал пред-
лагает населению?

– Филиалом предостав-
ляется полный перечень ус-
луг банка для физических 
лиц, в том числе выдача 
кредитов на потребитель-

ские нужды, автокредито-
вание и ипотечное креди-
тование – как на первич-
ный, так и на вторичный жи-
лищный фонд, земельные 
участки, а также рефинан-
сирование ранее оформ-
ленных ипотечных креди-
тов в других банках.

Та к же н а ш ф и л и а л 
предлагает жителям регио-
на кредитные и дебетовые 
банковские карты с раз-
личными условиями. Банк 
«Петрокоммерц» является 
полноправным участником 
систем VISA и MasterCard, 
а также выпускает карты с 
микрочипом и возможно-
стью совершения бескон-
тактных платежей. Кроме 
того, есть возможность со-
вершения денежных пере-
водов без открытия счета 
или через системы Western 
Union, «Анелик», «Золотая 
Корона» и «PKB on-line». 
Представляет интерес и 
дистанционное банковское 
обслуживание.

– В чем, по ваше-
му мнению, заключает-
ся секрет успеха архан-
гельского филиала Бан-
ка «Петрокоммерц»?

– В своей работе наш 
филиал основывается на 
общей стратегии банка 
«Петрокоммерц» и стре-
мится реализовать эконо-
мический потенциал ре-
гиона. 20-летний опыт ра-
боты банка, уникальная 

технологическая база и 
профессиональная коман-
да специалистов позволя-
ют Банку «Петрокоммерц» 
предоставлять клиентам 
сложные и высокотехно-
логичные банковские про-
дукты и услуги. 

Мы стремимся стро-
ить клиентоориентирован-
ный бизнес, основанный на 
долговременном сотрудни-
честве с постоянными кли-
ентами и на непрерывном 
совершенствовании сер-
виса. 

Наша работа строит-
ся на комплексном подхо-
де, при этом мы стараем-
ся учитывать индивиду-
альные потребности каж-
дого клиента. Как показы-
вает практика, такой спо-
соб сотрудничества при-
носит пользу.

– Ваши пожелания в 
честь дня рождения фи-
лиала Банка «Петроком-
мерц» в Архангельске?

– Мы будем активно 
развивать предложения 
для наших клиентов, пре-
доставляя предприятиям и 
жителям региона возмож-
ность пользоваться нужны-
ми и качественными бан-
ковскими продуктами. 

Знание специфики от-
расли, многолетний про-
фессиональный опыт и 
сплоченный коллек тив 
– залог успеха в любом 
деле.

Ìû ñòðåìèìñÿ ñòðîèòü 
êëèåíòîîðèåíòèðîâàííûé 

áèçíåñ, îñíîâàííûé 
íà äîëãîâðåìåííîì 
ñîòðóäíè÷åñòâå ñ ïîñòîÿííûìè 
êëèåíòàìè è íà íåïðåðûâíîì 
ñîâåðøåíñòâîâàíèè ñåðâèñà. 

Финансы: Банк «Петрокоммерц» отмечает 20-летие

Мы работаем для наших клиентов
Банк «Петрокоммерц» работает 
более 20 лет и является стратегическим 
партнером и опорным банком 
ОАО «ЛУКОЙЛ» в рублевой зоне. 
О работе архангельского филиала 
на региональном рынке финансовых услуг, 
о предложениях и планах рассказала 
управляющая филиалом
Вера ЛЫЧЁВА.

ОАО Банк «Петрокоммерц». Ген. Лицензия №1776. Реклама.

Филиал в г. Архангельске: 
пр. Троицкий, д. 168. Тел.: (8182) 24-27-18

Дополнительный офис № 1 в г. Северодвинске: 
пр. Ленина, д. 6/34. Тел.: (8184) 50-08-10, 58-86-53

Дополнительный офис № 2 в г. Нарьян-Маре: 
ул. Ленина, д. 35б. Тел.: (81853) 4-59-49

Интернет-сайт: www.pkb.ru
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Власть и общество
Политика: В Архангельской области создан совет политических партий

Глава региона решил 
создать политический со-
вет на октябрьской встре-
че с руководителями ре-
гиональных отделений пар-
тий. После либерализации 
законов в этой сфере, ко-
личество новых структур 
выросло почти в три раза: 
если раньше официально 
по России было зарегист-
рировано всего семь пар-
тий (они имели отделения 
и в Поморье), то сейчас в 
области работают аж 20. 
Советовались с партийца-
ми и предшественники Иго-
ря Орлова. Илья МИХАЛЬ-
ЧУК в свое время заявлял, 
что будет регулярно встре-
чаться с депутатами Госду-
мы, представляющими ре-
гион, однако вскоре пыл гу-
бернатора поугас: парла-
ментарии от «Справедли-
вой России» и КПРФ Елена 
ВТОРЫГИНА и Андрей АНД-
РЕЕВ сетовали, что встречи 
стали проходить очень ред-
ко, а потом и вовсе сошли 
на нет.

Игорь Орлов намерен 
поставить встречи на по-
стоянную основу – создать 
в регионе политсовет, в ко-
торый войдут руководители 
всех отделений зарегистри-
рованных партий. 

«Политическая ситуа-
ция в стране претерпевает 
серьезные и зменения, свя-
занные с демократизацией 
и развитием гражданского 
общества, – отметил глава 
региона. – Правительство 
области готово к диалогу со 
всеми конструктивными си-
лами. Я предлагаю создать 
площадку для общения, где 
представители любой пар-
тии смогут выдвинуть свои 
инициативы, которые будут 
учитываться правительст-
вом при выработке решений 
по развитию региона».

Игорь Орлов предложил 
на заседаниях совета не 
заниматься политически-
ми спорами, а обсуждать 
наиболее острые социаль-
но-экономические и обще-
ственно-политические про-
блемы, которые необходи-
мо решать на региональ-
ном уровне. Губернатор так-
же обратил внимание на то, 
что начинается новый пред-
выборный период. Поэтому 
одна из целей формирова-
ния совета – создание усло-
вий для честной политиче-
ской борьбы на принципах 
взаимного уважения.

Собираться новая струк-
тура будет не реже чем раз 
в полгода, а в ее составе бу-
дут предусмотрены рабочие 
группы, комитеты и комис-
сии. Все серьезно и капи-
тально.

Судя по структуре, ра-
бота совета должна прино-
сить плоды только на регио-
нальном уровне: в его соста-
ве присутствуют лишь ру-
ководители отделений (на-
помним, что Илья Михальчук 
предпочитал работать с де-
путатами Госдумы). Многие 
партийцы созданием сове-
та скорее довольны.

«Считаю, что создание 
такого органа – правильное 
решение. Кроме того, я, как 
единственный депутат Гос-
думы в этом совете, смогу 
использовать свой мандат 
на благо области и прово-
дить областные инициативы 
на федеральном уровне», – 
поясняет руководитель ре-
гионального отделения 
«Справедливой России» 
Ольга ЕПИФАНОВА.

При этом ряд политиков 
придерживаются скептиче-
ского мнения о перспекти-
вах работы совета и готов-
ности власти к диалогу. 

Первый секретарь об-
кома КПРФ Александр 
НОВИКОВ вспоминает, что 
губернатор не очень-то кор-
ректно ответил лидеру от-
деления Аграрной пар-
тии Михаилу СИЛАНТЬ-
ЕВУ, который стал сомне-
ваться в компетентности ру-
ководителей в министерст-
ве АПК.

«Мне даже пришлось 
сказать: «Не заводитесь!». 
Создалось впечатление, 
что губернатор считает свое 
мнение истиной в послед-
ней инстанции, а такому че-
ловеку советы во всех смыс-
лах этого слова не нужны. 
По поведению Игоря Орло-
ва я понял, что новая струк-
тура как инструмент для ре-
альной работы ему не при-
годится. Диалога на встре-
че не получилось и, навер-
ное, не будет и впредь. Даже 
Михальчук иногда находил 

в себе силы советоваться с 
политическими противника-
ми, если того требовала си-
туация», – заявил Александр 
Новиков.

Сам Михаил Силанть-
ев признается, что встре-
ча ввела его в недоумение, 
вернее, политика застави-
ли задуматься слова губер-
натора.

«Он выдал интересную 
сентенцию – оказывается, в 
провале сельского хозяйст-
ва виноват не министр Гуса-
ков, а, по словам губернато-
ра, – Аграрная партия Рос-
сии! Именно ей – а не про-
фильному министру (по его 
мнению) – депутаты поста-
вили неуд за работу!» – го-
ворит Силантьев.

По мнению руководите-
ля отделения партии Ми-
хаила Прохорова «Граж-
данская платформа» Ва-
лерия СТРИЖАКОВА (сам 
он на встрече с губернато-
ром не присутствовал по 
причине болезни), политсо-
вет региону нужен, но толь-
ко при условии реальной ра-
боты и четкого определения 
функций.

«Без этого орган, как и 
в медицине, атрофируется 
и отмирает. Лично я считаю 
необходимым и возможным 
поднять вопросы о кадро-
вом резерве правительства, 
участии партий в его форми-
ровании. Кроме того, в сове-
те должны обсуждаться за-
конопроекты перед голосо-
ванием в областном Собра-
нии. В отсутствие функцио-
нального наполнения совет 
очень быстро вновь умрет...» 
– уверен Валерий Стрижа-
ков.

Он напомнил, что та-
кие попытки региональная 
власть предпринимала ре-
гулярно, но успехом они не 
увенчались. Политик наде-
ется, что замыслы Игоря 

Орлова будут более даль-
новидными, чем у его пред-
шественников.

Александр Новиков не 
сомневается, что создание 
совета – следование моде, 
вернее, даже трендам, спу-
щенным из администрации 
президента. За последнее 
время такие структуры поя-
вились во многих регионах: 
трудно поверить, что гла-
вы остро ощутили потреб-
ность диалога в один мо-
мент. Кроме того, ситуа-
ция с Ильей Михальчуком 
показала, что губернатор в 
первый год правления пы-
тается показать себя де-
мократичным руководите-
лем: создает разного рода 
«советы», приглашает в со-
ветники популярных поли-
тиков. Но такая политика 
действует недолго – рабо-
та в советах начинает глох-
нуть, к оппозиции админи-

страция не прислушивает-
ся, оппозиция критикует 
власть в ее же кабинетах и 
за дверями. Дискуссии не 
получается. 

Как правило, рвения в 
организации таких меро-
приятий чиновники не про-
являют, а значит, заседа-
ния вряд ли будут проходить 
чаще чем раз в полгода (хо-
телось бы ошибаться). Оль-
га Епифанова намерена вне-
сти предложение созывать 
совет не только по желанию 
губернатора, но и по требо-
ванию его членов, что, воз-
можно, сделает заседания 
более частыми.

Следующий сбор новой 
структуры покажет, чем она 
является на самом деле: де-
корацией демократии или 
свидетельством реального 
желания губернатора при-
слушаться к мнению мест-
ных политиков. 

Партиям дали совет
Губернатор Игорь ОРЛОВ создал 
политический совет партий, 
зарегистрированных в Архангельской 
области. Первое заседание разделило 
партийцев на тех, кто верит в новую структуру, 
и тех, кто считает ее недолговечной. 
Сразу произошел небольшой конфликт. 
Партийцы уверены, что без четких 
полномочий и права принятия решений 
работа нового органа заглохнет.
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Вести НАО
Инвестиции: В Нарьян-Маре построят детсад

Ýòîò äåòñêèé ñàä, ïîñòðîåííûé 
ïî ïðîåêòó, ó÷èòûâàþùåìó ñóðîâûå óñëîâèÿ 

Çàïîëÿðíîãî êðóãà, óæå äàâíî ðàáîòàåò 
â Íàðüÿí-Ìàðå, åùå îäèí òàêîé æå ïîÿâèòñÿ 
â êîíöå 2014 ãîäà â ïîñåëêå Ëåñîçàâîä. 
Îí ÷àñòè÷íî ðåøèò ïðîáëåìó î÷åðåäåé 
â äåòñàäû ñòîëèöû Íåíåöêîãî 
àâòîíîìíîãî îêðóãà.

Еще в октябре губернатор Ненецкого 
автономного округа Игорь ФЁДОРОВ на 
сессии Собрания депутатов НАО попро-
сил руководство ННК профинансировать 
строительство нового детского сада. Ведь 
в Нарьян-Маре так же, как в других регио-
нах, существует проблема очередей в до-
школьные учреждения. В настоящий мо-
мент в окружной столице и в поселке Ис-
кателей очередь малышей в детские сады, 
включая новорожденных, составляет 1200 
человек. Между тем в соответствии с ука-
зом Президента России регионы страны 
к 1 сентября 2016 года должны обеспе-
чить всех детей этой возрастной катего-
рии местами в детских садах. В Ненецком 
автономном округе ежегодно появляется 
на свет 650 новорожденных. Строитель-
ство нового детского сада в поселке Ле-
созавод поможет частично решить пробле-
му очередей.

Как сообщили в Ненецкой нефтяной ком-
пании, инвестиции в этот социальный про-
ект составят 300 млн рублей. Заработать 
детский сад должен через два года.

«Мэрия Нарьян-Мара уже издала рас-
поряжение о выделении участка для строи-
тельства детсада, земля оформлена на ННК, 
– рассказал заместитель генерального 
директора компании по капитальному 
строительству Александр МАРЧУК. – На 
днях мы получим всю проектную докумен-
тацию и приступим к работе. Но земельные 
изыскания уже проведены, поэтому извест-
ны первые наши шаги по строительству. Вы-
деленный земельный участок во время па-
водков заболачивается, поэтому придется 
выполнить большие объемы работ по от-

сыпке, используя ресурсы разрабатывае-
мых компанией карьеров». 

Отсыпку запланировано сделать уже в 
этом месяце, после чего начнется работа 
по забивке свайного поля. В 2013 году «ко-
робка» детсада, по словам Марчука, бу-
дет готова и здание подключат к теплосе-
тям и водопроводу. В 2014 году начнутся от-
делочные работы и благоустройство окру-
жающей территории. В среднем ежеднев-
но на стройке будут заняты 30-40 работни-
ков. Для компании это первый опыт такого 
строительства. 

Двухэтажное кирпичное здание будет 
возведено по проекту, учитывающему кли-
матические особенности Заполярного кру-
га, в соответствии с действующими сани-
тарными нормами – аналогичный детский 
сад уже работает в Нарьян-Маре. В распо-
ряжении детей будут залы, оборудованные 
для занятий музыкой и физкультурой, ка-
бинеты для учебных занятий, игровые по-
мещения, а самое главное – бассейн. Ес-
тественно, детсад получит и собственную 
современную кухню для организации ка-
чественного питания малышей. Для безо-
пасности ребятишек вокруг здания поста-
вят стальную ограду. В ее пределах (общая 
площадь участка, выделенного для строи-
тельства, составляет 1,24 га) работники ННК 
обустроят детские площадки для занятий 
спортом, игр и отдыха. 

«Новый детский сад существенно облег-
чит жизнь жителей округа. У большинства 
молодых пап и мам появится возможность 
устроиться на работу и укреплять благосос-
тояние своих семей. Возможно, кто-то из 
них придет работать и на наши объекты. Мы 
гордимся участием в решении социальных 
проблем округа», – отмечает генеральный 
директор ОАО «Ненецкая нефтяная ком-
пания» Андрей РУДОВ.

ННК разгрузит 
очередь в детсады
Ведущее предприятие Ненецкого автономного округа 
ОАО «Ненецкая нефтяная компания» продолжает активную 
поддержку социальной сферы округа. ННК вот-вот приступит 
к началу строительства в Нарьян-Маре нового детского сада 
на 220 мест в поселке Лесозавод.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Приватизация: Росимущество взяло тайм-аут

Полго д а на з а д Ф е-
деральное агентство по 
управлению государствен-
ным имуществом, которое 
является собственником 
Нарьян-Марского морско-
го торгового порта, объя-
вило об условиях прива-
тизации акций этого пред-
приятия. У руководства Не-
нецкого автономного окру-
га, приложившего в послед-
ние годы немало усилий для 
оздоровления финансовой 
ситуации в порту, такое ре-
шение вызвало обеспокоен-
ность. Предприятие являет-
ся стратегически важным 
для региона: завоз гене-
ральных грузов в НАО осу-
ществляется главным об-
разом морским и речным 
транспортом, морской порт 
необходим для функциони-
рования специализирован-
ного спасательного центра 
МЧС России, строительство 
которого в настоящее вре-
мя ведется в Нарьян-Маре. 
Министерство обороны РФ 
также рассматривает воз-
можность использования 
инфраструктуры морского 
порта для обеспечения за-
щиты национальных инте-
ресов России в Арктике.

Таким образом, реше-
ние о внесении порта в про-
гнозный план приватизации 
было принято без учета мне-

ния окружной власти, а так-
же без оценки возможных 
отрицательных последствий 
для социально-экономиче-
ского развития региона.

Губернатор НАО Игорь 
ФЁДОРОВ направил ряд 
обращений в федеральные 
структуры, в том числе к 
председателю Правитель-
ства РФ Дмитрию МЕДВЕ-
ДЕВУ, Генеральному проку-
рору РФ Юрию ЧАЙКЕ и ру-
ководителю Росимущества 
Ольге ДЕРГУНОВОЙ. 

В результате вопрос о 
будущем Нарьян-Марского 
морского торгового порта 
обсудили на специально со-
званном совещании в Рос -
имуществе, в котором при-
няли участие глава ведомст-
ва Ольга Дергунова и губер-
натор НАО Игорь Федоров. 

Главной задачей было 
найти способы избежать 
продажи портового имуще-
ства в частные руки. Игорь 
Федоров вышел с предло-
жением передать 100 про-
центов акций ОАО «Нарь-
ян-Марский морской торго-
вый порт» в собственность 
НАО и заверил, что округ го-
тов изыскать для этого необ-
ходимые средства. Тем бо-
лее что положительный опыт 
принятия подобных решений 
уже есть: например, по такой 
схеме выводили из кризиса 
ОАО «Нарьян-Марский объ-
единенный авиаотряд», ко-
торый на сегодняшний день 
уверенно увеличивает рабо-

чие показатели. Росимуще-
ство признало такой подход 
к решению проблем Нарьян-
Марского порта целесооб-
разным. 

А дминистрация НАО 
подготовила и направила в 
Минтранс России предло-
жения по стратегии разви-
тия предприятия, а также 
экономическое обоснова-
ние необходимости пере-
дачи акций порта в собст-
венность субъекта РФ. До 
принятия решения по дан-
ному вопросу приватизаци-
онные мероприятия в отно-
шении акций ОАО «Нарьян-
Марский морской торговый 
порт» приостановлены.

Кроме того, в ближай-
шее время у Нарьян-Мар-
ского морского торгово-
го порта появится возмож-
ность погасить часть долга. 
Дело в том, что в 2011 году 
Нарьян-Марский порт ока-
зал услуги компании «Бо-
реал Транс Порт» на сумму 
свыше 16 млн рублей. Се-
годня сумма долга с учетом 
пени составляет 18,7 млн 
рублей, которые по реше-
нию суда будут выплачены 
Нарьян-Марскому морско-
му торговому порту. По сло-
вам генерального директора 
ОАО «Нарьян-Марский мор-
ской торговый порт» Ивана 
ЧЕМКО, эти средства пойдут 
на погашение долга по обя-
зательным платежам в нало-
говую инспекцию и Пенси-
онный фонд.

Порт оставят 
за НАО?
Росимущество приостановило приватизационные мероприятия 
в отношении Нарьян-Марского морского порта, а у предприятия 
появилась возможность погасить долги.

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

СПРАВКА «БК»

Нарьян-Марский морской торговый порт

ОАО «Нарьян-Марский морской торговый порт» является старейшим (первый при-
чал был построен в 1931 году) и единственным зарегистрированным перегрузочным 
комплексом в НАО. В 2007 году предприятие было преобразовано в ОАО, единствен-
ный акционер которого – государство в лице Росимущества. 

 Порт является единственным государственным морским портом с обустроенны-
ми причалами в акватории Северного морского пути в восточноевропейской части 
России, где переработка грузов осуществляется с помощью профессиональной тех-
ники. Также это единственный порт в НАО, который соответствует критериям и тре-
бованиям, предъявляемым к портовым терминалам, предназначенным для перевал-
ки грузов. Кроме того, именно через него осуществляется северный завоз грузов в 
районы Крайнего Севера. 
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В доме, построенном в 1936 
году, изначально располагалось 
общежитие медицинского инсти-
тута. В 1962 году здание отремон-
тировали – первый и единствен-
ный раз в его истории – и посели-
ли в квартиры семьи медработни-
ков. Сейчас в «деревяшке», где ко-
гда-то проживало 50 семей, оста-
лось только 12 – этим людям про-
сто некуда идти.

Деревянный барак располо-
жен в самом центре Архангель-
ска, в окружении новостроек, но 
его обитатели лишены элемен-
тарных благ цивилизации. Вода в 
санузлах и умывальниках зимой 
полностью замерзает, канализа-
ция идет прямо в квартиры. Печи 
запрещено топить уже лет де-
сять, а некоторые – и все 18. Есть, 
правда, электричество: от моро-
зов жильцы спасаются обогре-
вателями. Но этот единственный 
элемент благоустройства может 
стать для «деревяшки» фаталь-
ным. Замыкание в старой провод-
ке – и дом не спасти от огня.

Судебные споры за право жить 
в человеческих условиях житель 
кв. №1 в доме на ул Логинова, 
19, Евгений МУСОРИН ведет уже 
20 лет. В его арсенале толстенный 
талмуд из решений суда, запро-
сов и ответов должностных лиц 
всех рангов и органов власти. Но 
несмотря на настойчивость, сдви-
нуть с места неповоротливую «го-
сударственную машину» так и не 
удалось. За все годы новые квар-
тиры получили только пять се-
мей. 

Когда на Сульфате на ул. 40 
лет Великой Победы при финан-
сировании Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ начали стро-
ить социальный дом, жители Ло-
гинова, 19, были уверены – их жи-
лищный вопрос вскоре решится. 
Но ни в первую, ни во вторую оче-

редь они не попали. Оказалось, 
для расселения их дома возводят 
совсем другие новостройки.

«Дом включен в адресную про-
грамму Архангельской области 
«Переселение граждан из аварий-
ного жилого фонда на 2010 год». 
Документом предусмотрено пе-
реселение жильцов в строящие-
ся жилые дома на ул. Доковская в 
Исакогорке, находящиеся в пре-
делах городской черты. В связи с 
этим оснований для предостав-
ления вам жилых помещений во 
вновь построенном жилом доме 
на ул. 40 лет Великой Победы в г. 
Архангельске не имеется», – отве-
тил в официальном письме жиль-
цам главный прокурор Архан-
гельской области Владимир 
БАКУН.

Действительно, дома на До-
ковской строятся. Подрядчик – 
небезызвестная в регионе пи-
терская фирма «Империя-Нова» 
– с треском провалил все сро-
ки сдачи косторезного училища 
в селе Ломоносово. Аналогичная 
ситуация и с социальным жиль-
ем. Дома, строящиеся по так на-
зываемой «быстровозводимой» 
технологии, не могут сдать уже 
три года, вместо отведенных че-
тырех месяцев. Но жильцов боль-
ше беспокоят даже не сроки, а ка-
чество самих зданий.

«Это настоящая камера смер-
ти: стены из металлопрофиля, ми-
неральной ваты и двух листов гип-
сокартона, пол – 20 см токсичного 
пенополистирола, который стал 
причиной гибели 150 человек в 
клубе «Хромая лошадь», – гово-
рит Евгений Мусорин. – На домах 
еще нет крыши, а строители уте-
пляют стены и зашивают их гип-
сокартоном. Насквозь промокаю-
щие от дождей и снега, заплесне-
велые еще до момента сдачи дома 
в эксплуатацию, такие стены об-
рекают будущих жителей на хро-
нические заболевания. Дома из 
подобных материалов даже при 
соблюдении сомнительной, на 

мой взгляд, технологии могли бы 
в лучшем случае быть маневрен-
ным фондом».

Областная прокуратура опять 
же в официальном ответе жиль-
цам от 22 июля 2012 года призна-
ет, что «довод обращения по пово-
ду нарушения строительных норм 
и правил при возведении домов на 
ул. Доковская подтвердился», про-
куратурой Исакогорского района 
подрядчику в лице директора под-
разделения ООО «Империя-Но-
ва» в Архангельске внесено пред-
ставление, а в отношении самого 
предприятия возбуждено дело об 
административном правонаруше-
нии по ч.1. ст. 9.4 КоАП РФ. 

Что же касается использова-
ния в строительстве домов на До-
ковской пенополистирола, то «за-
прет на использование указанно-
го материала при строительстве 
жилых домов действующим зако-
нодательством не предусмотрен», 
– подчеркнули в прокуратуре.

Впрочем, несмотря на воз-
можные нарушения в технологии 
строительства «доковских» домов, 
вычеркивать их из списка «пред-

назначенных для расселения» ни-
кто не намерен. Они так и остают-
ся единственным перспективным 
вариантом расселения для жиль-
цов на Логинова, 19.

Другое предложение чинов-
ников – временный переезд в ма-
невренный фонд. Но в какой, если 
даже погорельцам город не может 
предложить ничего более или ме-
нее достойного. Например, Евге-
нию Мусорину в качестве времен-
ного пристанища предложили 7-
метровую комнату в «двушке», где 
уже проживает семья. Семье Про-
хоровых – и вовсе квартиру в по-
луразвалившемся доме в посел-
ке Талаги. 

«Этот так называемый манев-
ренный фонд в поселке Талаги 
представляет из себя абсолютно 
заброшенную пятиэтажку кори-
дорного типа, кровля течет, сани-
тарных условий никаких, нет даже 
туалета, – возмущен Виталий Про-
хоров. – Этот маневренный фонд 
не лучше нашего постоянного жи-
лья, только находится не в центре 
города, а на окраине, где про нас 
уж точно навсегда забудут».

Год назад в одной из квар-
тир ветхой «деревяшки» рухну-
ла печь, кладка полностью про-
валились на первый этаж, оста-
вив зияющую дыру в полу. Об-
рушилась часть кровли, стены 
расползлись настолько, что из 
отдельных квартир любоваться 
звездным небом можно не только 
через окна. На свой страх и риск 
несколько жильцов перебрались 
в те самые расселенные квар-
тиры соседнего подъезда, и те-
перь их обвиняют в самозахва-
те не принадлежащих им жилых 
площадей.

«Парадоксально, но именно 
эти пять расселенных квартир – 
самые лучшие в доме, не удив-
люсь, если их еще хотели пустить 
под маневренный фонд, – гово-
рит Евгений Мусорин. – А вообще 
складывается впечатление, что 
именно наш дом власти особен-
но не хотят расселять. «Деревяш-
ка» на ул. Бадигина, 6, к примеру, 
в очереди стояла после нашей, 
но ее уже расселили. Но наша 
улица – настоящая аллея зданий 
госорганов: рядом арбитражный 
суд, Россельхознадзор, управ-
ление Федеральной миграцион-
ной службы, налоговая инспек-
ция. Может, для себя берегут? А 
люди как живой щит: вдруг како-
му-нибудь застройщику удастся 
прибрать к рукам опустевший уча-
сток»...

Жителей деревянного барака на ул. Логинова, 
19, сложно испугать концом света. Их дом в 
центре Архангельска словно декорация к фильму-

катастрофе. Вода в санузлах и умывальниках зимой полностью 
замерзает, канализация идет прямо в квартиры. Печи 
запрещено топить уже лет десять, а некоторые – и все 18.

Городская среда 
Ситуация: Почему барак в центре Архангельска не спешат расселять?

Нет предела беспределу
Барак в центре Архангельска на ул. Логинова, 19, 
непригодным для проживания признали еще 
в 1983 году, затем повторно уже в 2002-м. 
«Деревяшка» – первая в региональной 
программе расселения ветхого и аварийного 
жилья, а ее жители одними из первых 
выиграли суды. Однако за все годы 
новые квартиры получили только пять 
семей. Чиновники будто берегут элитный 
участок в самом центре Архангельска, 
в прямом смысле прикрываясь людьми.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Объявление о проведении открытого 
запроса коммерческих предложений 

на оказание консалтинговых услуг 
по анализу рыночных ставок 

арендной платы по г. Северодвинску

ОАО «ПО «Севмаш» объявляет о проведении открыто-
го запроса коммерческих предложений на оказание кон-
салтинговых услуг по анализу рыночных ставок арендной 
платы по г. Северодвинску и приглашает заинтересован-
ных лиц (далее – «Претенденты») подавать свои предло-
жения по цене и срокам оказания услуг.

Предложения принимаются в течение 15 дней с даты по-
следней публикации в печатном издании объявления о запро-
се предложений.

ОАО «ПО «Севмаш» объявляет о проведении от-
крытого запроса предложений на право заключе-
ния договора купли-продажи недвижимого иму-
щества общества и приглашает заинтересованных 
лиц (далее – «Претенденты») подавать свои пред-
ложения по цене и условиям приобретения.

Предмет открытого запроса предложений: 
1. Мастерская общей площадью 536.3 кв. м с земель-

ным участком площадью 0.0834 га (г. Северодвинск, 
проезд Песчаный, д. 8а).

2. Здание участка благоустройства и озеленения 
территории общей площадью 169.3 кв. м с земельным 

участком площадью 0.048 га (г. Северодвинск, ул. Пар-
ковая, д. 17б).

3. Здание участка акклиматизации элементов жи-
вой природы общей площадью 192.5 кв. м с земельны-
ми участками площадью 0.0235 га и 0.0802га (г. Севе-
родвинск, ул. Парковая, д. 25).

4. Вспомогательное здание общей площадью 
195.5 кв. м с земельным участком площадью 0.0418 га 
(г. Северодвинск, ул. Парковая, д. 17а).

Предложения принимаются в течение 30 дней с даты 
последней публикации в печатном издании объявления 
о запросе предложений. 

Объявление о проведении открытого запроса предложений 
на право заключения с ОАО «ПО «Севмаш» 

договора купли-продажи недвижимого имущества

С подробной информацией можно ознакомиться на сайте 
www.sevmash.ru

Настоящее рекламное объявление не является офертой или публичной офертой. ОАО «ПО «Севмаш». Реклама.

Контактное лицо: заместитель начальника УКИ – начальник ОИЗ 

ГЛЕБОВ Сергей Николаевич

тел. (8184) 53-41-26, факс (8184) 58-53-40, e-mail: oiz@sevmash.ru.
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Стиль жизни
Партнёрская рубрика с Tele2: Рассказываем о стартапах

Общение сопровождает 
нас как в быту, так и на ра-
боте, и зачастую искусство 
четко и убедительно изла-
гать свои мысли помогает 
добиться успехов на профес-
сиональном поприще и даже 
наладить семейные отноше-
ния. Слово – самое сильное 
оружие человека, поэтому 
среди учеников школы ора-
торского искусства можно 
встретить не только полити-
ков и студентов, но и сотруд-
ников силовых ведомств, ар-
тистов, предпринимателей. 

«Кто-то приходит, чтобы 
научиться убедительно гово-
рить, кто-то, чтобы преодо-
леть страх публичного вы-
ступления. Между прочим, 
он находится на втором мес-
те после страха смерти», – 
говорит Александр Смирнов. 
Дважды в неделю на протя-
жении месяца ученики шко-
лы посещают занятия, на ко-
торых выполняют различные 
упражнения, а на самом по-
следнем защищают собст-
венный проект. После окон-
чания курса каждый получа-
ет диск с выступлениями и 
уже со стороны может про-
следить рост своего мастер-
ства.

Публичное выступление 
– это в первую очередь уме-
ние общаться, а общение – 
это взаимный процесс. «Что 
вы больше запомните: если 
услышали о драке, увидели 
драку или поучаствовали в 
драке? Конечно, последнее. 
Поэтому в ораторском искус-
стве очень важно взаимодей-
ствовать с аудиторией, вы-
слушивать комментарии и 
критику, отвечать на вопро-
сы», – говорит Александр. 

Значимый аспект в изуче-
нии ораторского искусства 
– это так называемый «ВЫ-
язык», то есть язык выгоды. 
«Я люблю клубнику со слив-
ками, а рыбка любит червяч-
ка. Если я иду на рыбалку, то 
не предложу рыбке клубни-
ку со сливками, примерно 
так выразился Дейл Карнеги. 
Если ты общаешься с челове-
ком, говори с ним на его язы-
ке, только так ты добьешься 
цели, – уверен руководитель 
Александр Смирнов. – Цель 
публичного выступления – 
убедить. Например, стоит 
продавец на рынке, его цель 
не рассказать о кроссовках, 
а продать их. Цель – добить-
ся определенного действия 
от аудитории, перед которой 
вы выступаете, а рассказать 
– это задача, чтобы достичь 
этой цели». Как утверждает 
Александр Смирнов, если 

речь выстроить правильно, 
то любую аудиторию можно 
убедить в чем угодно: важно 
то, как ты говоришь.

Кроме «ВЫ-языка» в 
школе ораторского искус-
ства изучают методы мани-
пулирования, ставят голос 
и осанку, работают с жеста-
ми и мимикой и даже само-
оценкой. На занятии учени-
кам даются и домашние за-
дания. Например, неделю 
походить с прямой осанкой, 
которую отработали на тре-
нинге, и посмотреть, как на 

тебя реагируют окружаю-
щие. Свои впечатления бу-
дущие ораторы отражают в 
небольших отчетах. 

Тем, у кого активная жес-
тикуляция, Александр сове-
тует, репетируя речь, взять в 
каждую руку по книге, тогда 
«размахивать» уже не полу-
чится. А для повышения само-
оценки и преодоления стра-
ха выступления перед ауди-
торией можно вести «днев-
ник побед», в который запи-
сывать даже самые малень-
кие личные достижения. 

Говорить, чтобы убедить
Зачастую от умения вести переговоры, 
быть убедительным во время публичного 
выступления, красноречивости 
высказываний зависит будущее конкретного 
бизнес-проекта. Более того, владение 
искусством речи может повлиять на 
успешность вашей карьеры. Умело проявлять 
красноречие можно научиться в школе 
ораторского искусства в Архангельске. 
Ее вдохновитель – молодой 
предприниматель Александр СМИРНОВ.

Александр КУЛЬБА, 
коммерческий директор Tele2 Архангельск:

– Для предпринимателя, говорящего на «языке выгоды», та-
рифы оператора мобильной связи Tele2 окажутся близкими по 
духу. Доступное общение – это наша тема. Не случайно в этом 
году аналитики агентства ComNews Research признали бизнес-
тарифы Tele2 самыми выгодными среди предложений сотовых 
операторов России. 

Для работы группы, участникам которой для решения общих 
задач необходимо постоянно и помногу общаться друг с другом, 
программа для бизнеса станет оптимальным решением. Tele2 Ар-
хангельск предоставляет несколько простых и понятных бизне-
с-тарифов. Например, «Менеджер» и «Партнер» – специальные 
предложения с фиксированной ценой за небольшой «пакет» ми-
нут для звонков в пределах региона. Коллеги, подключенные по 
одному контракту, общаются бесплатно. При этом руководитель 
группы сможет контролировать затраты на разговоры команды с 
помощью опции «Контроль расходов». Она позволит установить 
определенный лимит денежных средств, который компания оп-
лачивает участнику группы. 

Можно один раз установить сумму компенсации и больше не 
тратить на это время. Сумма будет постоянной и автоматически 
распределяться по счетам участников группы. Если кто-то превы-
сит свой лимит – он сможет самостоятельно пополнить свой счет.

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Афиша культурных событий
Реклама

12 ДЕКАБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Вечер камерной музыки 

Трио имени ХАЧАТУРЯНА. Армине Григорян 
(фортепиано), Карэн Шахгалдян (скрипка), Карен 

Кочарян (виолончель) 
В программе: Рахманинов, Бабаджанян, Шостакович 

15 ДЕКАБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер вокального дуэта 

Заслуженная артистка России 
Лариса СПИРАНОВА (сопрано), 

заслуженный артист России 
Игорь ПЕРФИЛЬЕВ (баритон), 

лауреат международных конкурсов 
Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано) 
В программе: дуэты Чайковского, 

Рубинштейна, Гречанинова, Россини, 
Доницетти, Леонкавалло и др. 

16 ДЕКАБРЯ (вс) в 12.00, Камерный зал 
Концерт для родителей с детьми 

«ЩЕЛКУНЧИК В ОРГАННОМ 
КОРОЛЕВСТВЕ» 

В концерте принимают участие 
артисты Поморской филармонии. 

Концерт ведет музыковед 
Елена Вещагина 

В программе: музыка Чайковского 
в переложении для органа 

16 ДЕКАБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки 

«Орган ПЛЮС» «САКСОФОН В ГОСТЯХ У ОРГАНА» 
Олеся КРАВЧЕНКО (орган, Москва), Сергей ГОВОРОВ 

(саксофон, Москва) 
В программе: Бах, Крестон, Вивальди, Пьяццолла, 

Бозза, Эбен, Томас, Дюруфле, Итурральде 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)

ОВЕН. Вам следует взглянуть на свой бизнес с це-
лью найти новые деловые возможности. Часто то, 
что лежит под ногами, уходит из поля зрения. Для 

того чтобы заключить выгодную сделку, следует проявить 
творческую фантазию и попытаться заглянуть за горизонт.

ТЕЛЕЦ. Не будьте излишне агрессивны в своих 
деловых решениях и поступках. Спокойствие и хо-
лодный расчет принесут более значительную при-

быль. При этом следует внимательнее относиться к даже 
незначительным деталям сделки. Сейчас наступает пери-
од, когда необходимо проявлять одновременно повышен-
ную активность и быть способным на быструю реакцию в 
связи со стремительно изменяющимися условиями.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам следует преодолеть нереши-
тельность. Длительные колебания и раздумья вре-
дят бизнесу. Однако для того, чтобы сделать вер-

ный выбор, необходимо быть уверенным в себе и собствен-
ных шагах.

РАК. Проанализируйте недавние неудачи с тем, 
чтобы найти новые способы ведения своего бизне-
са. Конкуренты коварны, а усталость не позволяет 

полностью раскрыть собственный потенциал. Следует при-
знать, что не все всегда получается. Однако вслед за этим 
необходимо сказать себе, что удача идет в руки только тем, 
кто постоянно работает на нее.

ЛЕВ. Для вас жизнь без трудностей лишена инте-
реса. Однако следует как следует подумать о том, 
не берете ли вы на себя слишком тяжелую ношу. Ко-

нечно, вам по плечу достичь самых амбициозных целей, од-
нако путь к успеху окажется более легким и прямым, если 
упорядочить и систематизировать этот процесс. Разбери-
тесь, какие именно дела вам лучше сделать в первую оче-
редь, а затем беритесь за остальные.

ДЕВА. В ближайшую неделю вам предстоит пери-
од напряженного ожидания. Вы сделали все, что тре-
бовалось, так что исход дела теперь больше не за-

висит от вас. Поэтому ничего не остается, как набраться тер-
пения и ждать итогов, тем более что вы уверены в том, что 
все сделано правильно.

ВЕСЫ. Вам надо помнить, что знание – сила, даже 
если это знание, умножающее печали. Не беда, что 
не все идет так гладко, как вы ожидали, и вы отчет-

ливо видите перед собой непредвиденные трудности. Глав-
ное, что вы трезво оцениваете ситуацию, и это позволяет 
вам удержать ее под контролем, внеся изменения в перво-
начальные планы.

СКОРПИОН. Продумайте резервные варианты на 
случай, если основной алгоритм даст сбой и сроч-
но понадобится выдвинуть «план Б». Возможно, 

если прямой путь окажется непроходным, есть смысл по-
пробовать окружные тропы.

СТРЕЛЕЦ. На этой неделе у вас будет получать-
ся все, за что бы вы ни взялись. Важные встречи и 
подписание договоров пройдут очень удачно. Фор-

туна повернулась к вам лицом. Не спугните ее.

КОЗЕРОГ. Будьте готовы к неприятному сюрпри-
зу на этой неделе. Ваши прошлые ошибки дадут о 
себе знать. Но не переживайте, в конце недели все 

вернется в привычную колею, и неделя закончится на по-
зитивной ноте.

ВОДОЛЕЙ. Вы будете очень активны на этой не-
деле. И эта активность может сыграть с вами злую 
шутку. Будьте внимательны и не принимайте необ-

думанных решений.

РЫБЫ. Для вас трудовая неделя может начаться 
с конфликта с начальством. В этом случае лучше 
промолчать, чем вступать в бесполезную борьбу. Но 

не расстраивайтесь. В конце недели начальник смягчится 
по отношению к вам и вы сможете спокойно расслабиться. 

ИТАР-ТАСС
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Личный опыт
Мастер-класс: Архангельские телевизионщики стали обладателями ТЭФИ

ЗАО «Теле2-Архангельск». Реклама.

Одно из занятий курса от-
водится для работы над струк-
турой речи. «За то, что напи-
сано и что сказано, отвечают 
разные отделы мозга. Поэто-
му текст, идеальный на бума-
ге, будет звучать не столь убе-
дительно», – объясняет Алек-
сандр Смирнов. Свое высту-
пление всегда лучше заранее 
репетировать, записывать на 
диктофон и слушать. 

В ближайшее время Алек-
сандр планирует запустить 
проект «Мастерская», который 
рассчитан только на выпускни-
ков школы. Шесть человек по-
ставят перед собой конкрет-
ные личные цели, заявят их и 
поэтапно начнут реализовы-
вать, помогая товарищам. По-
мимо личных ориентиров пе-
ред участниками будет сто-
ять некая социальная задача, 
и на протяжении трех меся-
цев «мастера» будут старать-
ся ее решить, искать спонсо-
ров, привлекать людей, «под-
пинывать» друг друга. Смир-
нов уверен, что все возможно 
реализовать, главное – пред-
принимать для этого конкрет-
ные действия. 

Для того чтобы участники 
«мастерской» вложили ми-
нимум своих средств, Алек-
сандр подумывает перейти 
на корпоративный тариф со-
товой связи. «Нам, а это че-
ловек шесть-семь, необходи-
мо постоянно общаться, зво-
нить на номера других опера-
торов. Какой тариф будет наи-
более выгодным?» – спраши-
вает он. 

На престижном всероссийском 
телевизионном конкурсе «ТЭФИ-Ре-
гион 2012» фильм «Бродский. Гипер-
ссылка» стал обладателем сразу трех 
премий. Работа была признана луч-
шей в номинации «Просветительская 
программа», обладателем статуэт-
ки Орфея за лучшую режиссуру стал 
автор сценария и режиссер фильма 
Игорь КЛЮЧНИКОВ, лучшим опера-
тором признан Пётр МЕНЬШИКОВ. 
Также были отмечены усилия худож-
ника компьютерной графики Васи-
лия ПОДОЙНИЦЫНА, редактора Ва-
дима РЫКУСОВА, продюсера Елены 
МЕНЬШИКОВОЙ и ведущих проекта 
– депутата Архангельской городской 
Думы Дмитрия ЮРКОВА и актрисы 
Театра кукол Нины ТУМАНОВОЙ. 

«ТЭФИ-Регион» – это ежегодный 
конкурс региональных компаний, ко-
торый проводит Академия россий-
ского телевидения наряду с боль-
шим ТЭФИ, где участвуют феде-
ральные телеканалы. Особенность 
конкурса в том, что подача заявок на 
участие – платная. Выбранная сис-
тема ограничивает число участни-
ков, тем самым позволяя поддержи-
вать традиционно высокую планку 
качества представленных работ. 

Всего заявок на участие в 26 но-
минациях в этом году было боль-
ше 500. Победителей определяли 
в два этапа, сначала из всех работ 

выбрали тройки финалистов. А за-
тем на итоговом мероприятии, про-
шедшем в Казани, именитое жюри 
под председательством Владими-
ра ПОЗНЕРА тайным голосованием 
определило лучших.

В Архангельск статуэтка Орфея 
приезжает не в первый раз. Год на-
зад другая работа творческого объ-
единения «Красный тубус» – фильм 
«Три Ломоносова» – также стала луч-
шей в номинации «Просветитель-
ская программа» конкурса «ТЭФИ-
Регион».

Творческий союз «Красный ту-
бус» – Игорь Ключников, Петр Мень-
шиков и Василий Подойницын – сло-
жился в 2008 году. Именно тогда в 
эфире областного телевидения ста-
ли появляться сюжеты на краеведче-
ские темы с участием Дмитрия Юр-
кова. В 2010 году по предложению 
одного из руководителей телера-
диокомпании «Поморье» Вячеслава 
СТАРИКОВА съемочная группа под-
готовила несколько сюжетов о жиз-
ни в ссылке Иосифа Бродского. Ма-
териала, как оказалось, отсняли в 
избытке, и спустя время было реше-
но вернуться к теме и сделать пол-
ноценный телевизионный фильм. 

В основу работы легли подроб-
ности жизни Иосифа Бродского, 
воспоминания людей, лично знав-
ших поэта, и, конечно, стихи этого 
периода. В глухой деревне Норен-
ская Коношского района Бродский 
прожил всего полтора года, но это 
время вспоминал необычайно тепло: 

«Один из лучших периодов в моей 
жизни. Бывали и не хуже, но лучше 
– пожалуй, не было».

Сложнее всего, вспоминают авто-
ры, было уложиться в крайне скром-
ный бюджет. Ведь все, что происхо-
дит в кадре, – по-настоящему. 

«К примеру, стихи Бродско-
го Нина Туманова читает, проявляя 
фотографии, сделанные поэтом во 
время ссылки, – рассказывает Игорь 
Ключников. – Нам стоило большого 
труда найти оптический фотоувели-
читель, который использовали в то 
время. Потом выяснилось, что реа-
гентов и тем более фотобумаги в 
Архангельске не купить. Материа-
лы везли из Санкт-Петербурга».

Над этой лентой, признаются ав-
торы, сами они работали на голом 
энтузиазме. «Фильм – это презен-
тация наших творческих возможно-
стей. Мы хотели показать, что в Ар-
хангельске могут снимать качест-
венный телепродукт», – подчерки-
вает Игорь Ключников.

«Фильм «Бродский. Гиперссылка» 
стал последней работой «Красного ту-
буса». Творческий руководитель объ-
единения Игорь Ключников уехал по-
корять столичное телевидение. Петр 
Меньшиков и Василий Подойницын 
остались в Архангельске, но теперь 
работают в медиа-центре САФУ. 

«К сожалению, региональному 
телевидению, и речь не только об 
Архангельске, мы не нужны, – счита-
ет Игорь Ключников. – Телевидение 
может развиваться только в услови-

ях конкуренции, борьбы за зрителя. 
Тогда будут востребованы профес-
сионалы своего дела. Реальность же 
такова, что архангельское телевиде-
ние в основном зарабатывает за счет 
лояльности к власти. Набор компе-
тенций для этого нужен совсем дру-
гой. В целом неплохой уровень ра-
боты «Поморья», в первую очередь 
«Вестей», основан на энтузиазме ря-
довых сотрудников и их желании са-
мореализоваться. К сожалению, при 
первой возможности они оставляют 
малую родину».

«Почетный список» талантли-
вых телевизионщиков, покидаю-
щих Архангельск в поиске лучших 
условий для творческой самореа-
лизации, пополняется каждый год: 
Олег ПАКШИН, Валерия ЖГИЛЁ-
ВА, Дмитрий АНИСИМОВ, Кирилл 
ПУЗЫРНЫЙ, Дмитрий ТАБАЧНИК, 
Олег КОРМАЧЁВ, Юрий ЗАБОЛОТ-
НИКОВ, Анастасия ПОЛЁТОВА, Оль-
га БАЛАШЕВИЧ, Анастасия ЩЕРБА-
КОВА, Василиса КАЗАКОВА, Егор 
КИСЕЛЁВ, Олег БАРАЕВ, Дмитрий 
РУНКОВ, Павел ПРОКОПЕНКО, Алек-
сей МОРОЗОВ, Алексей СЕДЫХ...

Три Орфея за Бродского

Три месяца в монтажной 
и пять съемочных дней 
ушло на создание фильма 
о жизни нобелевского 
лауреата Иосифа 
Бродского, который 
находился в ссылке на юге 
Архангельской области. 
Для авторов ленты – 
творческого объединения 
«Красный тубус» 
– это была не 
рядовая работа. 
Творческий коллектив 
продемонстрировал, 
что в северной 
провинции тоже умеют 
снимать современные 
телевизионные фильмы. 
Правда, зачастую 
это умение стимулируется 
только личными 
амбициями журналистов.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Посмотреть фильм 
«Бродский. Гиперссылка»
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